



CICLO DE CONFERENCIAS “REPARTO DE RECURSOS Y ALTERNATIVAS PARA OTROS DESARROLLOS”

Resumen de la Conferencia: “Estudio de caso de acaparamiento de Tierras en África: causas, consecuencias sociales y medioambientales. Estrategias y Acciones de lucha contra el Acaparamiento”

Carlos Piñar Celestino e Isabel Suárez Sánchez
Alianza por la Solidaridad
24 de febrero de 2015

Esta presentación tiene el objetivo de aproximar a la ciudadanía al concepto de acaparamiento de tierras. Se realizará un breve recorrido por las diferentes definiciones del concepto de acaparamiento, incidiendo en las causas que facilitan la ocurrencia de este fenómeno y en las consecuencias sobre las campesinas, campesinos y comunidades a las que se les ha arrebatado la tierra.

Esta tragedia, que ocurre con demasiada frecuencia, se ha querido reflejar a través de un caso concreto, la inversión que la empresa española Agroteca realiza en Bafatá, Guinea Bissau. La investigación, llevada a cabo en 2012 y 2013, concluyó que al menos 600 personas habían sido afectadas. La expulsión modificó profundamente la vida de estas personas, especialmente la de las mujeres campesinas, y no sólo en los aspectos productivos, sino también en las relaciones dentro del hogar así como en su capacidad para hacer frente a las adversidades.

Posteriormente, se realizan propuestas de estrategias de lucha contra el acaparamiento de tierras que están siendo llevadas a cabo por diferentes organizaciones.

Por último, se abrirá un debate de reflexión con los y las participantes, que será introducido con el caso de la inversión de la empresa Ecoenergía de Mozambique.



Resumen de la Conferencia: “Monocultivo: dependencia y extroversión de las economías africanas”

Mbuyi Kabunda Badi
Departamento de Ciencia Política y Relaciones Internacionales – Universidad Autónoma de Madrid
24 de febrero de 2015

Las exportaciones de los países del Sur en general, y africanas en particular, están integradas en lo esencial por las materias primas, mientras que las exportaciones de los países industrializados están dominadas ampliamente por los productos manufacturados con un alto valor añadido. Aquellos países están en una situación delicada al fundamentarse sus estructuras económicas en la monoproducción y monoexportación; es decir, son dependientes en sus ingresos de la exportación de una o dos materias primas agrícolas, minerales o energéticas. Por lo tanto, se ha instaurado un intercambio desigual entre los países del Norte y los países africanos, lo que conduce a la profundización de las desigualdades entre ambos grupos de países y al bloqueo del desarrollo. Esta dependencia global genera a su vez la dependencia alimentaria: África que era autosuficiente en la década de los 60, depende hoy en un 40% de las importaciones de cereales procedentes de América del Norte y de Europa, por dedicarse a los cultivos de exportación o comerciales en detrimento de los de autoconsumo.